
不懈的追求 永远的坚守 

化德县人民医院 李有 

往事如同一条涓涓流淌的小溪，静静流向我内心深处的

记忆。时光退回到 31年前那个金黄色的季节，我由一名妇

幼专业的学生光荣成为一名医务工作者。我所在的工作地方

是一个人口不足几万人的贫困县城——内蒙古化德县，也就

是那一刻起我与化德县仅有的一所医院——化德县医院结

下了一生的缘，续下了一世的情…… 

30多年的记忆就像昨天发生的故事，光阴的脚步走的飞

快，总是一只脚刚步入清晨，另一只脚却已迈入黄昏。回顾

曾经，自己在医学的道路上一直追逐梦想，坚守信念。一路

跌跌撞撞，历经时代变迁，由过去那名没有任何临床经验的

小护士，成长成为今天可以为一方百姓提供医疗服务的老医

师，我感到非常高兴，也为我的职业感到深深的自豪！ 

我所在的这所医院，当时仅有 40余张床位，院内孤零

零排列的三排砖瓦房是唯一的建筑，却也早已失去原有的颜

色，看上去简陋灰暗。医院最好的设备是一台简易麻醉机和

一台“东方红”200mAX光机，别小看了这两件设备，在当时

它们可是全院最宝贝的家当。让我记忆最深刻的是那间不足



50平米的手术室，正是那间狭小的天地成为了我梦想启航的

地方。 

由于各方面条件的限制，医院每年手术量不足 100台，

手术种类仅限于阑尾炎﹑肠梗阻﹑剖宫产等几种常见手术。

手术条件非常差，尤其是在冬天，做一台手术特别困难。那

时北方的冬天异常寒冷，取暖靠的是火炉子，每次手术前只

能提前生炉子预热手术室。有的病人推进手术室时，由于本

人心里紧张加上室温不高，冻得直打哆嗦，为了让室温迅速

升高，只好用铁脸盆燃烧酒精。那时也没有洗手消毒液，医

生只能将手臂在零下 20多摄氏度的酒精中浸泡 15分钟进行

消毒，那种刺骨的寒痛，是常人难以想象的，也是现在医生

无法体会到的。 

面对医院当时的窘境，作为刚到医院做护理工作的我，

看在了眼里，也立志将来要为医院做些什么…… 

人生的道路，有时，一件小事的感触，就会改变你一生

的轨迹。 

我走上外科医生的历程就是如此…… 

那是一个秋忙的季节，一名农民不慎股骨粉碎性骨折，

股动静脉严重挫伤，手术过程中因失血过多而导致死亡。死

亡原因之一是当时的医院内根本没有血库，输血的来源全靠



“活体献血”。在那个通信靠腿的年代，收集血源成为了救

治的一大难题，“活体献血”很难保障危重病人的急救用血。

即使有了可供的血源，以当时医院的救治水平，也根本完成

不了血管吻合手术。 

作为医院内少有的一名男护士，当我推着患者尸体走出

手术室时，看着家属撕心裂肺、嚎啕大哭的场景，我深感无

奈，竟连一句安慰话也说不出来，心里满是自责和羞愧，一

种无法用语言表达的难受，在我心中郁积着…… 

我第一次亲眼看到了死神的无情，看到了死神离医院原

来是那么的近…… 

从那以后，我立志要当一名外科医生——因为外科医

生就像战场上的战士能够直接消灭敌人、降服病魔、赶走死

神，还病人以健康，还生命以晴朗的天空。 

有一句话说的好，“说出来会被嘲笑的梦想，才有实现

的价值；即使跌倒了，姿势也一定要豪迈”。幸运的是我没

有被人嘲笑，更没有跌倒。 

我用了三个月的时间，成功地实现了从护士到医生的转

变，又用了三年的时间实现了从内科医生﹑妇产科医生最终

到外科医生的转变。 

其间，翻过多少座山，只有我的脚知道；其间，流下多



少汗，只有我的心知道……    

我的梦想终于实现了，但我追梦的脚步不能停下。 

当我开启了新的征程，踏入了理想的大门后，我才发现

“理想很丰满，现实很骨感”，我认识到：我还是“一只小

小鸟”。想翱翔蓝天，翅膀还有点稚嫩；于是我继续历

练…… 

我后续自学完成本科学历，并多次到区内外知名医院进

修学习，通过刻苦钻研、努力学习，我的医学水平和实践能

力得到很大的提升。 

学有所获后，在院领导的支持下，我陆续开展了 20多

项手术新项目，把在进修中学到的知识和技能，灵活地运用

在手术实践中。常言道：“医之临病，胜于临敌”，尤其是

外科大夫更需谨慎，所以，我进行的每一例手术，无论大小，

都要精益求精把失误降到最低。因此，我受到了患者﹑社会

的好评，受到了同行的称赞及领导肯定和表扬 

1996年，是我职业生涯中首次转折的一年，我非常高兴

能被领导重用，将我提拔为医院外科主任。 

从此，我的责任大了，担子重了。因为，我不仅要完成

好自己的手术任务，还要给医院外科大夫们起到模范带头作

用。从此，我的工作量更大了。值得开心的是，尽管工作繁



重，但我却完成了许多医院从未开展过的手术。 

1995年，我开展了仿 AO技术治疗四肢骨折、植皮术和

皮瓣移植手术；1996年为一男性采取“拇指髂骨植骨胸部皮

瓣再造术”获得成功，同年 10月，进行了第一例颈椎骨折

颅骨牵引术，术后患者治愈；1997年首次开展小血管﹑神经

吻合术取得成功；1998年开展了第一例股骨下段骨髓炎蝶形

开窗置管冲洗引流术，同年，全面推进小针刀治疗技术，并

取得良好效果；2000年急诊一位患者，因手臂多处开放粉碎

性骨折，多条肌腱﹑动脉及神经完全断裂，经过 10个多小

时的治疗缝合，将患者肌腱﹑动脉及神经全部精准无误的吻

合与连接；2004年为一名严重烧伤后疤痕挛缩的 2岁患儿，

一次性松解了肩﹑肘﹑腕关节及四个手指瘢痕挛缩，术后 5

个月，使其活动功能恢复达到 95％以上，并在《乌兰察布日

报》予以报道…… 

在担任外科主任将近 9年的时间里，几乎每天都有手术，

有时，一天连着几台手术。即使是星期天，也大都是在单位

渡过。就这样，360天，我就像一只陀螺一样，旋转在办公

室与手术室之间。 

究其原因，不仅与我工作的性质有关，更与我的性格有

关。我对事认真，不善言辞，总是一心想把工作做到最好，

每每看到患者痛苦的面容就恨不得立即帮助他们减轻病痛。



因为，每一位患者不仅是我的病人，也是我的亲人。我牢记：

“医者父母心，急病人之所急”的训诫，他们每一次的求助，

我几乎是有求必应。因为我深知，“救死扶伤”是医生永远

的天职，医术精湛更是医生不懈的追求。所以，我在对自己

职业素养方面，时刻严格要求自己；在外科这块充满无数挑

战的领域里，进行着不懈的探索。 

2004年 6月，我挑起了更重的担子，接到任命我为医院

副院长的通知时，我并未感到太多高兴，而是感到非常大的

压力。虽然职位提升了，但我的坚守没有舍弃，我的追求没

有停下，每周安排的手术量，几乎和先前一样。不管行政事

务有多忙 ，我也要完成我的手术——因为每一次手术，都

饱含着患者对生命及健康的渴望，包含着患者家属对我的无

比信任。 

他们那一次次焦急的求救，那一双双期盼的眼神，是我

永远不能停滞、歇脚的最充足的理由和原因。 

记忆最深的是 2005年 3月 7日，当时，医院有其它事

情需要我处理，但病人情况紧急，我毫不犹豫放下手头工作，

抢救病人。这位患者股骨中下 1/3处骨折，合并腘动静脉、

神经损伤，在骨折复位固定手术完成后，发现腘动静脉挫伤

段严重，清创后血管无法直接吻合，我采用大隐静脉移植和

腘动静脉吻合术,成功地让病人得以康健。 



这例手术的成功，圆了我 18年前的那个梦想。 

从中让我明白了一个道理，尽管圆梦很难，但只要心怀

仁者之心，不断勇于攀登，总有梦想成真的那美妙的瞬间…… 

我 30多年的从医经历，让我认识体会到了：病人不是

机器，医生也绝不是修理机器的工程师，医生的对象是有思

想有感情的人；所以，医生的职责不仅仅是治疗，还要给患

者以人文关怀。 

美国医生特鲁多说:“有时，去治疗；常常，去帮助；

总是，去安慰。”这简洁而富有哲理的话，不仅指出了医学

的局限，也让我们医生进一步明白了“医学治疗的宗旨，不

只是治疗身体，更要助人心安”。 

为了总结我的经验，在工作之余，我撰写数十篇论文，

发表在省﹑自治区级及国家级杂志上，有的收录在有关医学

论文集里。 

2016年，在领导的殷切期盼中，在单位同事的充分支持

下，我信心满满的接过了化德县医院院长这个接力棒，2017

年还兼任了医院党支部书记。这是上级对我工作的肯定和认

可，是我继续攀登的动力。 

近年来，医院在县委﹑政府的大力支持下，医院进行了

异地搬迁，扩建，先前的平房变成了楼房，建筑面积是以前



的 100倍，医疗设备更是不可同日而语，单单从美国﹑日本﹑

德国、芬兰等国进口的各种高端仪器设备就有100多台（件）。 

不仅医疗设备进入了“现代化”，医疗技术和医疗水平

也随之有了巨大提高。2017年 10月，化德医院受到了专家

组一致好评，顺利通过了“二甲”评审。这是医院全体职工

的骄傲，也是我的自豪，因为作为医院的带头人，我为此付

出的巨大的心血和劳动得到了肯定。 

如今的我，必须学会弹钢琴，一面带领全院职工，继续

开拓创新，把医院办成人民满意的医院，一面不忘初衷继续

给患者看病；于是，在行政事务缠身的忙碌中，每周尽力完

成周二﹑周四上午两天出门诊的业务工作，为了满足患者看

病需求，经常利用节假日休息时间安排一些择期手术。 

“宝剑锋从磨砺出，梅花香自苦寒来”，我 33年的从医

生涯，多次获得过县﹑市﹑区级有关部门的表彰奖励，是县

﹑市两级政协委员，2017年被内蒙古医院管理协会聘为理事；

2018年 8月被内蒙古医院协会医学伦理与卫生法学专业委员

会聘为常务委员；9月被选为中华中医药学会疼痛学分会委

员；同月，被世界针刀医学会联合会授予“针刀医学精英奖”；

2019年 6月又被选为内蒙古医院协会旗县（市、区）医院管

理委员会副主委；7月被选为乌兰察布市医学会骨科专业委

员会副主委等等。这些荣誉和奖状，是上级各级部门对我工



作的肯定和褒奖，是医学界对我医学贡献的认可和奖励，自

然是重要和宝贵的；但有一句话说的好，“金杯银杯不如老

百姓的口碑”。 

我虽然一路走来，一路凯歌，但我不会忘了来时的路

——崇高的医德是我一生的坚守，精湛的医术是我不懈的追

求。


